

El Comercio Nacional.

Se suscribe en Madrid, en la librería de la vinda de Pan, calle Mayor, y en las Provincias, en las Administraciones de Correos.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONFERENCIALES

N. 290.

MADRID DOMINGO 2 DE DICIEMBRE DE 1838.

GUERRA CIVIL.

Valencia.

(Del Diario Mercantil de Valencia.)

Ayer tarde llegó á esta el general Borsó de regreso de Segorbe, y á su aproximación le dejaron libre el paso las facciones que infestaban el camino, retirándose á Azuebar, donde se halla Forcadell. La facción de Cova que bajó á robar á Villareal y Almazora, volvió á Borriol con sus rapinas, y dicen si se ha dirigido á Alcora.

Esta tarde ha vuelto la división Borsó de regreso de Segorbe, y á su aproximación le dejaron libre el paso las facciones que infestaban el camino, retirándose á Azuebar, donde se halla Forcadell. La facción de Cova que bajó á robar á Villareal y Almazora, volvió á Borriol con sus rapinas, y dicen si se ha dirigido á Alcora.

Los canallas parece lo dan ya todo por hecho, pues la junta faciosa de Mirambel, que ahora está en Tronchon, ha pasado una circular á los pueblos á fin de que procedan al nombramiento de ayuntamientos carlistas para el año que viene. ¿Qué tal? No tienen ellos la culpa, si no el pillo ó los pillos que los han dejado llegar á este punto.

Esta noche una partida de 100 hombres de Arnau, ó según otros la de Gátova, entre infantería y caballería, ha sorprendido á Bétera: afortunadamente el ayuntamiento se escondió; pero se echaron en algunas casas, robaron y destruyeron, llevándose luego al alcalde Ferrer, á dos ó tres más y á uno de esa ciudad que por casualidad se hallaba en dicho pueblo. Llegará el caso de no poder salir fuertes afuera.

(Del mismo.)

IDEM 25.

Esta tarde ha vuelto la división Borsó de regreso de Segorbe, y á su aproximación le dejaron libre el paso las facciones que infestaban el camino, retirándose á Azuebar, donde se halla Forcadell. La facción de Cova que bajó á robar á Villareal y Almazora, volvió á Borriol con sus rapinas, y dicen si se ha dirigido á Alcora.

P. D. La vanguardia de Cabrera, que la manda Cabañero, está en Caudiel, y Viscarro y Forcadell en la Vall y Algimia de Almonacid con los nacionales prisioneros, y Cabrera baja, según dicen, 200 prisioneros de Pardiñas para fusilarlos cerca de las murallas de Valencia.

(Del mismo.)

CHIVA 23 de noviembre.

Esta noche hemos tenido una viva alarma, pues la facción de Arnau se ha presentado en Sieteaguas, por lo cual en Buñol se ha puesto la tropa sobre las armas y en disposición de recibir la visita que les quieren hacer los latro-faciosos. Su cabecilla no obstante continúa en Chelva, desde donde hace pedidos exorbitantes á los pueblos de alrededor, los cuales se hallan agotados y desesperados, sin ver término á tantos males. Un comisario facioso ha pedido desde Chelva todo el grano del diuzmo á los pueblos de Bugarrá, Gestalgar y Chullilla, con amenazas de quemarlos si no lo aportan.

Aun mas ha sucedido con el miserable pueblo de Sot de Chera, á quien pidió el carbón Arnau una contribución de unos cuantos miles de reales que no los vale el pueblo en peso, y para apoyar la orden se ha llevado preso ocho personas entre pudientes y ayuntamiento hasta que paguen. En vista de ello parece que este comandante ha prendido en Cheste otras ocho personas tachadas de carlistas, que le servirán de rehenes y represalias por los indios de Sot de Chera. Así estamos. Aquí hay decisión y entusiasmo; pero ¿qué hace el gobierno? ¿En que vendremos á parar?

Boletín científico é Industrial.

FISICA DEL GLOBO.

MEMORIA SOBRE LOS HURACANES. En una de las sesiones de la asociación británica para el adelantamiento de las ciencias, que se ha reunido en New-Castle (Escocia) el mes de agosto último, leyó el coronel Reid una memoria muy interesante sobre los progresos y desarrollo de las leyes de los huracanes, en la que da algunas noticias muy propias para adelantar nuestros conocimientos en esta materia, sobre la cual se fijó su atención en 1831, cuando llegó como militar á las islas Barbas, poco después del huracán que en una de ellas hizo perecer á 1477 personas en el espacio de siete horas. Según el coronel Reid, Francia fue el primero que, observando un eclipse de luna en Filadelfia, fijó su atención en una tempestad que se sintió algunas horas después en Boston, que se halla al nordeste de Filadelfia, á pesar de que el viento sopla de este punto. El coronel Capper dice que los huracanes deben ser grandes torbellinos ó remolinos, y que acaso no sería muy difícil fijar la posición de un buque observando la fuerza y las variaciones del viento. Si estas vienen

(Del mismo.)

La facción de Arnau sigue en Chelva, y sus partidas talan los pueblos, llevándose hombres, mujeres y niños. Del Villar sacaron una de las hermanas de Truquet, habiéndose escondido las otras, á quienes tambien iban buscando. La infeliz se hallaba embarazada, y apenas entró en Chelva el calabozo donde la pusieron, abortó.

Es indecible el daño que causan estas bestias feroces, y no sé hasta cuando hemos de sufrir. Los pueblos de Bugarrá, Pedraiva, Gestalgar y demás inmediatos á Chelva van á quedar deshabitados dentro de poco, pues sus habitantes preferirán ir á morir de hambre en las calles de esa capital ó de estos puntos fortificados, á perecer tantas veces y vivir en tan continuas agonías.

(Del mismo.)

VALENCIA 25 de noviembre.

El gobernador de Murviedro con fecha de ayer dice que el general Borsó con su división salió á las siete de la mañana con dirección á Castellón. Añade con referencia de los prisioneros fugados de entre los rebeldes, que Forcadell salió la tarde antes de Castellón con dos batallones hacia Almonacid y Algimia, quedando Viscarro en las inmediaciones de Segorbe.

El comandante militar de Nules en oficio del 23 dice, que sabiendo la aparición de una partida de 17 faciosos en Villavieja, dispuso que el oficial de movilizados D. Baltasar Sales saliese con su gente á sorprenderla, el cual en efecto la atacó y dispersó, matándole dos individuos y haciendo otro prisionero.

El gobernador militar de Teruel en comunicación del 13 al segundo cabo de Valencia avisa que la facción de Turis, Albu y Santa Eulalia; el 21 en Caudel, Conud, Villalba y Tortajada; el 22 en Alfambra y Escorial, saliendo el 23 en dirección de Camanillas. La tarde antes se separó alguna fuerza á nocturno en la Puebla, la cual continuó el día siguiente á Sarrion en número de 2000 infantes y 70 caballos, además de otros 800 infantes y 100 caballos que pasan por Escribier hacia la Puebla de Valverde.

El general en jefe se hallaba el 22 en Daroca con la división de su inmediato mando.

Dicen de Valencia el 27: Esta tarde ha sido pasado por las armas en el llano del Remedillo el facioso Salvador Moran, perteneciente á la guarnición de Albu, en justa represalia de la muerte bárbara que hizo sufrir el dicho cabecilla al desgraciado Alfonso Peinado, soldado del batallón voluntarios de Valencia, según se anunció ayer en la orden de la plaza.

La compañía de Milicianos nacionales movilizados del partido de Cervera, al mando de su valiente y activo capitán D. Francisco Vergólez, logró sorprender en la madrugada del 18 en los pueblos de Ametlla y Valfogona un destacamento de la facción del sanguinario Llorca y Copons, compuesta de unos 200 hombres, habiendo sido el resultado poner á la canalla en vergonzosa fuga, abandonando mantas, morrales y algunos fusiles, dejar cuatro muertos en el campo, y caer en poder de aquellos valientes cuatro prisioneros, sin mas pérdida de parte de los nacionales que la de un herido levemente y un contuso.

A los dos batallones 9.º y 10.º de Castilla, que habian regresado á Amurrt, siguió el resto de las demas fuerzas enemigas, que habiéndose hallado en Balmasada y sus inmediaciones, se dirigieron últimamente para Navarra; mas parece que otra vez han regresado en la misma dirección dichas fuerzas, á excepción de un batallón, que se cree es de los guipuzcoanos; que se ha acantonado en el Berron. Con este movimiento, cuyo motivo ó objeto no se ha llegado á penetrar, coincidió la venida á Durango de un Marqués, quien tambien ha vuelto otra vez para Navarra. Corre entre los faciosos la voz de que este caudillo irá á ser separado del mando.

El corte del Pretendiente aun no ha llegado á Durango; pero se asegura como indudable su próximo establecimiento en dicho pueblo.

Nuestro correspondal de Requena nos escribe con fecha 24 último:

Ayer salió la brigada á esperar 1,500 pares de zapatos que venían de Valencia, y hoy entró con ellos, y ya calzados esta tarde han salido para Utiel, y sin duda para Chelva ó á tomar el punto de Sta. Cruz, porque sin duda los atacarán por la parte de Liria y el Villar, pues se traslucen salen fuerzas al objeto.

Quiera Dios que se les sorprenda; pero son tantos los espías que tienen en Utiel con las familias faciosas, que me temo no basten las muchas precauciones que toma el Sr. Valdés, comandante general de la provincia.

Cuando haya resultado lo comunicará con la posible exactitud.

del sur, y el viento es muy fuerte, hay gran probabilidad para creer que el buque se encuentra cerca del centro del torbellino; por lo contrario, si el viento sopla mucho tiempo del mismo punto, y los cambios son graduales, se puede suponer con razon que el barco se halla en un extremo. Mr. Redfield ha comprobado que precisamente en el mismo momento en que una tormenta que venia del nordeste agitaba las costas de América reinaba con igual violencia el viento sudeste en el Atlántico.

El coronel Reid ha marcado en varias cartas las direcciones de un gran número de estos torbellinos, y presentó á la asociación ocho de ellas que contienen el resultado de una gran parte de sus observaciones.

Segun el conjunto de estas, parece que se inclina á deducir que las tempestades que se verifican en latitudes australes se mueven siempre en una dirección contraria, á la que toman en el hemisferio del norte. Cree tambien que el fenómeno, en general, describe una curva que se acerca bastante á la parábola. M. Reid añade que sería muy conveniente que todas las naciones comerciales estableciesen registros meteorológicos en los puertos de mar, y se comunicasen recíprocamente sus observaciones, á fin de llegar algun día á la explicación de este fenómeno.

Correspondencia de Provincias.

CONCENTAINA 24 de noviembre.

Tal es el interés de los sucesos últimamente acaecidos en estas provincias, que nadie puede resistir el deseo de expresar los sentimientos que ellos provocan explicando á su modo la causa de aquellos sucesos y el remedio que debe aplicárseles.

La idea tantas veces enunciada en su apreciable periódico, de que no ha satisfecho á las necesidades públicas ninguno de los matices en que se ha dividido por desgracia la opinion liberal; parece verse realizada en estas ocurrencias deplorables; pero que no presentan al parecer un carácter revolucionario, cual por algunos querrán pintarse por dividir mas y mas ambas facciones liberales.

Preciso es reconocer que es demasiada la indulgencia que se ha tenido con el partido absolutista, y demasiado el descaño con que consiguientemente se presenta este partido. Los marcados por desafectos son los que tienen la noticia de las ocurrencias de la guerra con mas prontitud que otro alguno, lo que prueba estar servidos por emisarios que reprobaba la ley, y que deberían descubrirse; con descaño hacen alarde de su opinion y victorias, y por parte de la autoridad no se ven reprimidas estas demasías, cual deberían. El feroz Cabrera asesina ó hace perecer á los miserables que caen en su poder, y sus prisioneros están en nuestros depósitos, tratados con el cuidado que la humanidad exige, y haciendo alarde de sus simpatías con los desafectos que los visitan y regalan á porfia.

Todo ello irrita á los liberales de alguna fibra, que prevaleciendo de la división de los partidos, tratan de hacer la guerra á sus antagonistas; en perjuicio siempre de la justa causa, y en prueba de que los movimientos últimamente acaecidos han sido de la idea de lenidad con que se trata á nuestro enemigo comun, es que han cesado inmediatamente que el general en jefe y demas autoridades superiores han tomado un carácter enérgico y no han dado espanzas de que la facción será contenida en sus empresas, y no habrá seguramente liberal alguno de buena fe, que no haya llorado la muerte del desgraciado Mendez Vigo, cuya vida debe creerse cortada por la remolancia y su demasiado ardor, sin que exista la posibilidad de que movieron los acaecimientos de que fue víctima.

Por ello, pues, parece y lo conocerá mejor la superior ilustración del gobierno y personas entendidas en el verdadero estado de nuestros negocios, que el medio seguro de que no se repitan movimientos, que cualquiera que sea su objeto siempre de ben evitarse á toda costa, es manifestar el gobierno la energía necesaria para contener á la facción, haciendo que se respeten los derechos de la humanidad que ella tan bárbaramente ultraja, y llamar en lo posible al poder á hombres firmemente convencidos, de que la primera y mas urgente misión de los amantes de su patria se reduce en estos momentos críticos, á unir las dos facciones del partido liberal, que una y otra han manifestado sus virtudes y sus manchas, y que en el día se presentan débiles ante las horlas del oscurantismo, si continúan aisladas y haciéndose la guerra como hasta el día.

ACTOS DEL GOBIERNO.

DIRECCION GENERAL DE ADUANAS Y RESGUARDO.

Primera sección.—Circulares.

El director de la compañía de minas y fábricas del Peñasco solicitó del gobierno de S. M. se le permitiera introducir del extranjero, libres de derechos, varios artefactos de hierro colado, con objeto de que fiviesen de modelos para su imitación en dichas fábricas, entendiéndose esta gracia por diez años; y haciéndose extensiva á otros varios artículos de cobre, de los cuales solo debía introducir una muestra de cada uno; mas habiéndose formalizado el oportuno expediente, y reunido por consiguiente los informes y datos necesarios para su mayor instrucción, S. M. en vista de todo ha tenido á bien

menor, que en su juicio, tiene relacion muy íntima con el magnetismo.

El profesor Bache, de Filadelfia, hizo algunas observaciones acerca de dicha memoria, y explicó una teoría ontraria de las tempestades, imaginada por M. Espy, tambien de Filadelfia. Este sabio supone que evienta sopla en todas direcciones hácer el centro d la tempestad, y apoya su opinion en un gran número de observaciones. M. Bache añadió que esta teoría concuerda perfectamente con las que él hizo acerca del rastro de un huracán de los que vulcaramente se llaman tornado, que atravésó una gran parte del estado de Nueva-Jersey en 1835.

ZOOLOGIA.

EL TAPIRO. El jardín botánico de Paris, acaba de enriquecerse con un animal curioso y raro, originario de la América meridional, que ha enviado á M. Ronan, cónsul de Francia en Belem, en la provincia de Pará, imperio del Brasil. Dicho animal es tapiro, especie de paquidermo próxima á los rícerontes, á los cerdos y aun á los caballos, y noble por la prolongación de su nariz en un tubo que contrae mas ó menos á voluntad del animal, y muy movable es todos sentidos, y que parece una bampa pequeña. Sin embargo, este órgano no tien como el del elefante, una especie de

resolver entre otras cosas, por real órden comunicada á V. S., como lo hago, que estando solamente autorizada la importación de los instrumentos y máquinas completas, y de ningún modo en piezas sueltas segun otra real órden de 7 de abril de 1827, no debe permitirse la introducción y despacho de los artículos que expresamente se hallan prohibidos por el arancel y disposiciones vijentes, ni aun con la circunstancia de dar cuenta al gobierno sujetándose los interesados á su resolución.

Lo que comunico á V. S. la dirección para su gobierno, y que encargando á las aduanas de esa provincia sus mas puntual observancia, se sirva avisar el recibo de esta órden. Dios guarde á V. muchos años. Madrid 13 de noviembre de 1838.

JOSE DE SAN MILLAN.

Sr. intendente de...

Esta dirección con fecha de hoy dice al intendente de las islas Baleares lo que sigue.

El Excmo. Sr. ministro de Hacienda comunica á esta dirección con fecha 9 del actual la real órden que sigue: En vista del expediente instruido sobre el despacho de 50 docenas de pares de guantes de seda estranjera, verificado en la aduana de Palma de Mallorca por D. Ceyetano Bonnin, mediante no hallarse expresamente comprendidos en el arancel vigente, S. M. se ha servido aprobar por esta sola vez su admision pagando el 85 por 100 por derecho de entrada, en lugar del 85 por 100 por derecho de salida, y además el 10 por 100 de puertax; en la inteligencia de que si el interesado no se conformase con esta disposición, se le obligue á reexportarlos con las condiciones y formalidades establecidas para semejantes casos. Y con el fin de evitar toda duda en lo sucesivo, S. M. ha tenido á bien al mismo tiempo declarar prohibida la importación de dicha manufactura, sin embargo de estarlo ya en el referido arancel, aun que no del modo esplicito que ahora se hace. Dígolo á V. S. de real órden para su cumplimiento, devolviéndole los dos pares de guantes que acompañaron al expediente como muestra. Y la dirección la trascriba á V. S. para que disponga su cumplimiento, y le devuelva adjuntos los dos pares de guantes que espresa, esperando se sirva darla aviso de su recibo.

Y lo inserta á V. S. para su conocimiento y efectos correspondientes, sirviéndose darla aviso del recibo de esta comunicación.

Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 13 de noviembre de 1838.

JOSE DE SAN MILLAN.

Sr. intendente de...

CORTES.

Senado.

Sesion del día 1.º de diciembre.

Se abrió á la una, y leída el acta de la anterior, fue aprobada.

ORDEN DEL DIA.

CONTINUACION DE LA DISCUSION DEL PARRAFO 6.º DEL PROYECTO DE CONSTITUCION AL DISCURSO DE LA CORONA.

Leida una enmienda á este párrafo del señor Isla Fernandez reducida á proponer que se suprimieran las palabras: *lamentables estas, no fué tomada en consideracion.* La adición que el mismo señor Isla Fernandez habia hecho al indicado párrafo 6.º, despues de apoyada, fué retirada por su autor á consecuencia de no creerla necesaria la omision.

Despues de una ligera discusion, quedó aprobado el párrafo en los términos siguientes:

“El Senado con igual confianza que V. M. en el valor del ejército, en su admirable constancia, en su ejemplar sufrimiento y disciplina, no duda tampoco de que no tardará en fijar la victoria á sus banderas; y será cumplido el triunfo si el gobierno de V. M., empujando la firmeza y vigor que reclama la salvación del Estado, al mismo tiempo que dirige á tan importante objeto todas nuestras fuerzas y recursos, desplega la necesaria energía para refinar todos los vicios con el mas profundo dolor; y le mueven á ofrecer á V. M. su mas leal cooperacion para reprimirlos, porque está íntimamente persuadido de que no puede existir la sociedad donde las leyes no ejercen su saludable imperio.”

dado que le hace instrumento á propósito para la prehension y que dá tanta destreza al coloso á quien pertenece.

El tapiro vive solitario en los espesos bosques de América; sale de su retiro durante la noche, y se vale de su fuerza para penetrar en las mareas mas intrincadas. Al verle tranquilo en nuestros pais parecen imposibles las elocuentes pajas del via de el baron de Humboldt, en que con tanta elocuencia como gracia describe los combates de los jaguares contra esta especie de paquidermos. Este animal debe ser de muy poca utilidad para la especie humana, pues además de que no es tan fecundo como el cerdo, su carne es muy manso, y fácil de alimentarse, y lame y sigue á su ano como un perro.

El tapiro es de un grande interés científico, por que la osteología de este animal es la que mas se asemeja á la de los animales fósiles, que se hallan esparcidos por la superficie de nuestro planeta, y que Curvier ha restaurado, reuniendo los muchos restos que se sacan de las canteras de yeso de Montmartre. Los paleontólogos, tales como los ha reconstituido Cuvier, eran con efecto especies muy